
運輸及房屋局局長  
在立法會財務委員會特別會議  

就房屋範疇的開場發言  
2019 年 4 月 10 日  

 
主席：  

 
1. 房屋是本屆政府最關注的民生問題。政府會繼續根據

《長遠房屋策略》（《長策》）下「供應主導」及「靈活

變通」的原則，持續多管齊下地增加公私營房屋的供應。 
 
房屋供應  
 
2. 我們在 2018 年 12 月公布 2019-20 年度起的十年的總房

屋供應目標為 450 000 個單位。其中公私營房屋新供應

比例由 60:40 調整至 70:30。因此未來十年的公營房屋供

應目標為 315 000 個單位，包括 220 000 個「公共租住

房屋（公屋）／綠表置居計劃（綠置居）」單位，以及

95 000 個「其他資助出售單位」；私營房屋供應目標則

為 135 000 個單位。  
 

3. 為了增加公營房屋供應，政府於 2018 年 6 月決定將九

幅原本計劃出售私營房屋的用地，改撥為公營房屋用

途，預料可提供約 11 000 個單位。政府會繼續不時檢討

情況，在合適的情況下將原計劃用作私營房屋的土地轉

為公營房屋用途。  
 

4. 此外，為善用公營房屋用地，自政府於 2014 年宣布將

住宅發展密度上限增加兩成後，行政會議於 2018 年 12
月通過，容許在人口較稠密的港島北面和九龍半島以外

的公營房屋用地的住用地積比率，在技術可行的情況

下，進一步提升 10 個百分點至增加最多三成。  
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私營房屋  
 

5. 私營房屋方面，房屋土地供應在過去數年持續增加。

2018 年的私人住宅單位落成量達 21 000 伙，為 14 年新

高。我們初步估計未來五年（即 2019 至 2023 年）的每

年平均落成量約為 18 800 個，較過去五年平均數增加約

兩成。此外，根據 2018 年 12 月底的估算，未來三至四

年一手私人住宅物業市場的供應量約為 93 000 個單

位，仍維持在較高的水平。  
 

6. 另一方面，為了促使一手私人住宅單位盡早推出市場，

政府建議修訂《差餉條例》，要求獲發佔用許可證達 12
個月或以上的一手私人住宅單位的發展商，每年向政府

申報單位的狀況。如果這些一手單位在過去 12 個月內，

有超過 6 個月的時間並未租出，有關發展商須就單位繳

付「額外差餉」。政府現正研究房屋事務委員會在四月

份會議上議員的意見，及社會上其他意見，草擬立法建

議，以期盡早向立法會提交《差餉（修訂）條例草案》。 
 

7. 另一個關於一手樓的工作，是我們留意到近期有個別一

手住宅物業項目以招標形式發售時，過程透明度不足，

做法不理想。為此，一手住宅物業銷售監管局（銷監局）

早前透過主動監察，發現有個案的銷售手法及成交資料

的透明度不足，可能違反《一手住宅物業銷售條例》。

銷監局正調查有關個案，並會基於證據嚴格執行《條

例》。除了針對個別個案的執法工作外，銷監局亦將發

出一份「給業界的提醒」，要求賣方在成交紀錄冊內列

出支付條款的所有詳情，提高成交資料的透明度，使買

家能夠清楚掌握市場狀況。  
 

8. 同時，地產代理監管局正進行調查，亦會向地產代理發

出信函提醒，確保地產代理在參予以招標形式發售的項

目時，嚴格遵守《地產代理條例》及該局的指引。  
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9. 政府會繼續密切留意以招標方式出售一手住宅物業的

情況，並按需要採取任何可行措施，確保招標發售的透

明度與以價單形式公開發售的一手住宅物業看齊。  
 

公營房屋：《行政長官 2018 年施政報告》新措施  
 

10. 為有效運用公營房屋資源，行政長官在《2018 年施政報

告》建議房委會及香港房屋協會（房協）推行三項新措

施。首先，行政長官建議房委會在參考房協「未補價資

助出售房屋出租計劃」的實施情況後考慮加入計劃，讓

其資助出售單位業主亦可將未補價的單位分租給有需

要家庭。第二，政府接納房協的建議，讓房協在其轄下

的未補價資助出售房屋試行一項「長者業主樓換樓先導

計劃」，讓合資格長者業主可以在房委會的第二市場及

房協的第二市場購買面積較其原有單位小的未補價單

位。第三，《施政報告》建議房委會考慮推出一項新的

優惠措施，容許公屋全長者寬敞戶調遷至較小的單位

後，享有終身全免租金。房委會及房協正在跟進這三項

建議，有決定時會公布詳情。  
 

資助出售房屋  
 

11. 資助出售房屋方面，政府於去年 6 月公布六項房屋新措

施，當中我們修訂了居屋的定價機制，以申請者的負擔

能力作為單位的定價基礎，令中低收入家庭更能負擔。

另外，「首置」先導項目和「綠置居」的定價亦會以居

屋新定價機制為基礎，回應不同收入家庭的自置居所訴

求。  
 

12. 其後，房委會推出「出售居屋單位 2018」，涉及約 4 400
個單位，然後在去年 12 月推出位於長沙灣麗翠苑的「綠

置居」項目，涉及約 2 500 個單位。同時，市區重建局

（市建局）於去年 12 月以市價六二折預售 450 個馬頭

圍道「首置」先導項目單位。政府會在考慮「首置」的

未來發展時，參考馬頭圍道「首置」先導項目所取得的
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經驗。  

 
13. 2019 年，房委會預算於今年五月推出約 4 900 個居屋單

位，及在年底預售兩個分別位於柴灣柴灣道和青衣青鴻

路的「綠置居」項目，合共提供約 3 700 個單位。  
 

14. 在未來推展「綠置居」時，房委會會根據將「綠置居」

恆常化時的決定，以較穩健的步伐推行「綠置居」，從

而累積更多經驗，以減低出現未售單位的風險及減少對

公屋申請者輪候時間的影響。房委會會繼續按循序漸進

的方式，參考運作經驗及銷售反應，每年揀選適合由公

屋發展計劃轉為「綠置居」的項目。  
 
房屋儲備金  

 
15. 財政方面，房委會作為一個財政自主的公共機構，以內

部資金推行公營房屋計劃。為了確保房委會有足夠的資

金，政府預留了約 824 億元作為「房屋儲備金」，有需

要時為房委會提供財政支援。為了清楚反映政府整體的

財政狀況，財政司司長宣佈會將房屋儲備金回撥到財政

儲備，同時在財政儲備預留相同的數額以作公營房屋發

展之用，以表示政府對發展公營房屋的財政資源承擔並

沒有減少。  
 

過渡性房屋  
 

16. 政府在推行長遠房屋政策和措施之外，會協助和促成各

項由民間團體主導和推行的短期措施，提供過渡性房

屋，紓緩居住環境惡劣人士住屋及其他方面的困難。  
 

17. 立法會財務委員會於 2019 年 1 月通過撥款十億元，資

助非政府機構善用空置政府用地。發展局已開始接受資

助申請，非政府機構可申請資助，以盡快提供過渡性房

屋。  
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18. 為了進一步增加財政支援，財政司司長在今年的預算案

演辭中宣布預留 20 億元，支持非政府機構興建過渡性

房屋。運房局會考慮過渡性房屋項目的運作經驗，聽取

社會各界意見後，擬訂具體安排，向立法會提交撥款建

議。  
 

結語  
 

19. 我們會繼續盡最大努力，為市民提供適切和可負擔的房

屋，協助市民安居和改善居住環境。  
 

20. 主席，我樂意回答各位議員有關政策的提問。各管制人

員及其他同事會回答有關執行和財政運用的提問。  
 

 

-完 - 


